



AMBASSADE DE FRANCE EN TUNISIE
SERVICE ECONOMIQUE REGIONAL DE TUNIS
- Brèves économiques de Tunisie et de Libye -
Semaine du 8 au 14 novembre 2019

Tunisie :

- Le taux de chômage a un peu baissé au 3^{ème} trimestre 2019 mais demeurait élevé à 15,1% de la population active.
- Le déficit commercial à prix courants sur les 10 premiers mois de l'année 2019 s'est accru de +3,3% en glissement annuel.
- L'agence de notation Moody's a maintenu en novembre 2019 la notation souveraine de la Tunisie « B2 », avec une perspective négative.
- La Communauté French Tech Tunis a officialisé sa labellisation lors d'une conférence de presse tenue le 14 novembre 2019 à l'Institut Français de Tunis.
- Le programme d'appui au financement non bancaire des PME « Investia entreprise » a été lancé le 31 octobre 2019.

Libye :

- Les revenus de la compagnie pétrolière nationale (National Oil Corporation – NOC) auraient progressé de +21% en octobre 2019 par rapport au mois précédent, à 2,2 Mds USD.
- Le Conseil présidentiel a demandé au gouverneur de la Banque centrale de Libye (BCL) de prendre des mesures contre l'impression et la diffusion de la « monnaie contrefaite ».
- L'Ukraine a importé du pétrole brut libyen pour la première fois de son histoire.

TUNISIE

- Le taux de chômage a un peu baissé au 3^{ème} trimestre 2019 mais demeurait élevé à 15,1% de la population active.

L'Institut National de la Statistique (INS) a publié [les derniers chiffres du chômage en Tunisie au 3^{ème} trimestre 2019](#) (T3 2019). Le taux de chômage a légèrement baissé à 15,1% de la population active (soit 632 800 chômeurs) au T3 2019, après 15,3% au T2 2019 (634 900 chômeurs). C'est le taux de chômage le plus faible depuis le T1 2015. Par catégorie, le taux de chômage des femmes a diminué à 22,0% au T3 2019 (après 22,4% au T2 2019) mais restait très supérieur à celui des hommes (12,2% au T3 2019). *A contrario*, le taux de chômage des jeunes (15-24 ans) a progressé et atteignait 34,7% au T3 2019. De même, le taux de chômage des diplômés de l'enseignement supérieur a augmenté et s'élevait à 28,6% au T3 2019 (38,7% pour les femmes diplômées de l'enseignement supérieur). Pour rappel, le marché de l'emploi en Tunisie est caractérisé par un chômage structurel, relativement stable depuis 2015 (autour de 15% de la population active).

- Le déficit commercial à prix courants sur les 10 premiers mois de l'année 2019 s'est accru de +3,3% en glissement annuel.

[Selon les dernières données publiées par l'Institut National de la Statistique \(INS\)](#), le déficit commercial sur les 10 premiers mois de l'année 2019 a progressé de +3,26% en glissement annuel (g.a.). Ainsi, il s'élevait à 16,51 Mds TND fin octobre 2019, contre 15,99 Mds TND fin octobre 2018. La hausse des exportations en valeur (+10,5% sur les 10 premiers mois de l'année 2019 en g.a. à 36,7 Mds TND) est cependant supérieure à celle des importations en valeur (+8,2% en g.a. de janvier à septembre 2019 à 53,2 Mds TND). Ces variations en valeur sont liées principalement à un effet prix : [selon les données à prix constants](#), les exportations en volume (prix constants, base 2015) ont diminué de -3,8% sur les 10 premiers mois de 2019 en g.a. et les importations en volume ont diminué de -7,8% sur la même période. Sur le plan sectoriel, les exportations en valeur sur les 10 premiers mois de l'année 2019 ont fortement augmenté en g.a. dans le secteur des mines, phosphates et dérivés (+26,7%), le secteur de l'énergie (+24,1%) et le secteur des industries mécaniques et électriques (+14,7%). *A contrario*, les exportations en valeur sur la période ont chuté dans le secteur de l'agriculture et des industries agro-alimentaires (-13,8% en g.a.), en lien notamment avec la baisse des exportations d'huile d'olive (-38,6% en g.a.). Les importations de produits énergétiques en valeur ont augmenté de + 23,7% sur les 10 premiers mois de l'année 2019 en g.a.. Sur la même période, les importations de biens d'équipement ont progressé de +10,7% en g.a. Sur le plan bilatéral, le déficit commercial en valeur de la Tunisie est lié principalement aux échanges avec la Chine (-5,0 Mds TND, après -4,4 Mds TND le mois précédent), l'Algérie (- 2,7 Mds TND, après -2,4 Mds TND le mois précédent), l'Italie (-2,4 Mds TND, après -2,1 Mds TND le mois précédent), la Turquie (-2,0 Mds TND, après -1,8 Md TND le mois précédent) et la Russie (-1,2 Md TND, après -1,1 Md TND le mois précédent). *A contrario*, la Tunisie enregistre un excédent commercial vis-à-vis de la France (+3,3 Mds TND, après +3,1 Mds TND le mois précédent), de la Libye (+1,1 Md TND, après +1,0 Md TND le mois précédent) et du Maroc (+0,3 Md TND, après +0,32 Md TND le mois précédent).

- L'agence de notation Moody's a maintenu en novembre 2019 la notation souveraine de la Tunisie « B2 », avec une perspective négative.

L'agence de notation Moody's a [maintenu la notation souveraine de la Tunisie à « B2 »](#) (catégorie « highly speculative », i.e. « très spéculatif ») et l'a assortie d'une perspective négative. Elle a justifié cette décision par le contexte économique mondial, et notamment la guerre commerciale que se livrent les Etats-Unis et la Chine. Celle-ci aura des répercussions importantes sur le commerce international, en particulier sur les économies exportant des produits de base (cas de la Tunisie). Plus globalement, Moody's insiste sur les conséquences négatives de la montée de l'incertitude et des politiques non

coopératives sur l'activité économique. Enfin, Moody's mentionne l'impact potentiel des conflits régionaux pour les économies nationales.

- *La Communauté French Tech Tunis a officialisé sa labellisation lors d'une conférence de presse tenue le 14 novembre 2019 à l'Institut Français de Tunis.*

La French Tech Tunis a organisé un déjeuner de presse le jeudi 14 novembre 2019 à l'Institut Français de Tunis afin d'annoncer officiellement le lancement de sa labellisation en tant que « Communauté French Tech ». Le board de Tunis, composé de 12 membres représentatifs de l'écosystème français et tunisien du numérique en Tunisie, et présidé par Mme Neila Benzina (Wimbee), prévoit un certain nombre d'activités et de projets de *networking*, l'appui et le coaching aux entreprises, ainsi que la mise en réseau au niveau régional. La French Tech est une initiative gouvernementale qui a pour objectif de faire la promotion de l'écosystème français et de le rendre plus compétitif sur la scène internationale. La labellisation de Tunis en avril dernier intervenait dans le cadre du dernier appel à projet de la Mission French Tech, qui a permis la sélection de 48 communautés à l'étranger, dont 8 en Afrique.

- *Le programme d'appui au financement non bancaire des PME « Investia entreprise » a été lancé le 31 octobre 2019.*

Le programme d'appui au financement non bancaire des PME « Investia entreprise » a été officiellement lancé le 31 octobre 2019 au siège de l'organisation syndicale UTICA (Union Tunisienne de l'Industrie, du Commerce et de l'Artisanat). Ce programme a bénéficié de l'appui financier de la coopération britannique via le Fonds de transition géré par la Banque africaine de développement (BAD). D'une durée de trois ans, ce programme vise à faciliter l'accès au financement non bancaire des PME, en accompagnant 120 PME tunisiennes dans la levée de fonds propres auprès des acteurs du capital investissement, par introduction en Bourse ou par émission d'emprunt obligataire. Les PME tunisiennes connaissent en effet des difficultés d'accès au financement, du fait notamment de la hausse des taux d'intérêt et des tensions sur la liquidité.

LIBYE

- *Les revenus de la compagnie pétrolière nationale (National Oil Corporation – NOC) auraient progressé de +21% en octobre 2019 par rapport au mois précédent, à 2,2 Mds USD.*

La National Oil Corporation (NOC) a annoncé une augmentation de ses revenus en octobre 2019 de +21% en glissement mensuel à 2,2 Mds USD. Ces revenus incluent les ventes de pétrole brut, de fluides d'hydrocarbures, de dérivés du pétrole et de produits pétrochimiques, ainsi que les taxes et redevances provenant de contrats de concession. A noter toutefois que le montant des revenus du mois d'octobre comprenait également les recettes liées aux ventes de pétrole dont l'exportation était prévue en septembre 2019 mais avait été retardée.

- *Le Conseil présidentiel a demandé au gouverneur de la Banque centrale de Libye (BCL) de prendre des mesures contre l'impression et la diffusion de la « monnaie contrefaite ».*

Le Conseil présidentiel a demandé au gouverneur de la Banque centrale de Libye (BCL) de prendre des mesures contre l'impression et la diffusion de la « monnaie contrefaite », faisant référence aux billets de banque libyens imprimés en Russie par la BCL parallèle d'Al-Bayda dans l'est de la Libye. Il a affirmé que l'impression de billets de banque en dinars libyens en dehors du cadre légal pouvait être assimilée à un délit de contrefaçon. Aussi, les banques commerciales se verront signifier de ne pas traiter les billets imprimés en Russie et des actions seront engagées en justice afin d'assurer la stabilité de la monnaie nationale. La Banque centrale libyenne a refusé d'obtempérer. Il convient de rappeler que le Chef du Gouvernement d'Union Nationale (GUN), M. El-Sarraj, avait donné son autorisation en 2016 pour l'utilisation de nouveaux billets de banque en provenance de Russie.

- *L'Ukraine a importé du pétrole brut libyen pour la première fois de son histoire.*

Le pétrole brut libyen a trouvé un nouveau débouché en Ukraine. Jusqu'alors, l'Ukraine privilégiait notamment sur le pétrole brut azéri mais les primes Azéri ont atteint ces dernières semaines leur plus haut niveau en huit ans. Cela a incité l'Ukraine à chercher des substituts moins onéreux. Le pays a ainsi importé du pétrole brut libyen pour la 1^{ère} fois de son histoire.